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Panorama Nacional 
 
 
Hablan sobre revocación titulares de Segob e INE (El Universal, Luis Carlos Rodríguez y Ariadna 
García, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
Tras las diferencias de los últimos días sobre los recursos necesarios para organizar el ejercicio de 
revocación de mandato, ayer coincidieron en un foro el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, y el consejero presidente del Instituto Nacional Electoral (INE), Lorenzo Córdova, evento 
en el que también participó la presidenta de la Mesa Directiva del Senado, Olga Sánchez Cordero. 
A través de redes sociales, Sánchez Cordero detalló que hubo un diálogo con López y Córdova 
sobre la revocación de mandato y la reforma electoral. En Twitter, expuso que “el diálogo entre 
los Poderes y los organismos autónomos es clave para llegar a acuerdos y consensos en todos 
los rubros, incluida la revocación. “Donde se requerirá del más alto consenso y acuerdo de todas 
las fuerzas políticas para avanzar será en la reforma electoral”, agregó la senadora. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/hablan-sobre-revocacion-titulares-de-segob-e-ine 
 
Van más de 200 expertos a debate por Ley Eléctrica (El Universal, Antonio López, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El parlamento abierto para debatir la reforma eléctrica propuesta por el presidente Andrés 
Manuel López Obrador tendrá más de 200 rostros, todos expertos a favor y en contra de la 
iniciativa presidencial, quienes durante un mes darán sus argumentos para que dicha propuesta 
sea avalada o desechada. El 13 de enero se venció el plazo para que los grupos parlamentarios, a 
través de sus coordinadores, pusieran a consideración sus listas de participantes, que en su 
conjunto suman 273. El PRI presentó 70 propuestas, el PAN 78, Movimiento Ciudadano 27, el PRD 
18, mientras que Morena, PT y el PVEM registraron, en conjunto, un total de 80 iniciativas. 
Entre los rostros destacan desde especialistas que se han convertido en voceros de la iniciativa 
hasta férreos opositores como lo son empresarios que ya se ampararon ante la eventual 
aprobación. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/van-mas-de-200-expertos-debate-por-ley-electrica 
 
Proponen apertura en ley energética (Reforma, Claudia Salazar, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Morena, la fracción mayoritaria en el Congreso, está dispuesto a negociar y lograr un acuerdo 
con la Oposición en torno a la reforma eléctrica, aseguró Manuel Rodríguez, presidente de la 
Comisión de Energía de la Cámara de Diputados y militante de ese partido. 
En la víspera del inicio de los foros de debate en la materia, el morenista aseguró que están 
dispuestos a incorporar las propuestas de otros. 
"Nos ponemos de acuerdo en la reforma constitucional o todo va a continuar igual, y eso no le 
conviene al País y no nos conviene a nadie, pensando en la seguridad energética en materia 
eléctrica. Garantizo que, más allá de lo que se pudiera pensar de procesos similares anteriores de 
parlamento abierto, en este caso, insisto, es una reforma constitucional que requiere, sí o sí, dos 
terceras partes de los votos. 
https://www.reforma.com/proponen-apertura-en-ley-energetica/ar2332398 
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Confían en acelerar la asociación con China (Excélsior, Enrique Sánchez, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
En medio de la pandemia, México y China preparan una sencilla, pero simbólica celebración por 
el 50 aniversario del restablecimiento de relaciones diplomáticas para este próximo 14 de febrero, 
que contempla, entre otras actividades, el intercambio de comunicaciones entre los presidentes 
Andrés Manuel López Obrador y Xi Jinping, así como la iluminación de monumentos 
emblemáticos con las banderas nacionales. En el caso de nuestro lábaro patrio se observará en 
la legendaria muralla china, anunció el embajador mexicano en Beijing, Jesús Seade. 
Para el aniversario esperamos tenga lugar un importante intercambio de cartas y sé que el 
presidente López Obrador está en esa inclinación totalmente. 
En el curso del año esperamos la visita del premier chino a México, y todavía no se acaba de 
decidir toda la agenda, pero habrá conversaciones telefónicas y por misiva y quizá alguna 
presencial a niveles de presidentes, canciller y otros ministros. La relación política es muy 
importante y será debidamente atendida”. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/confian-en-acelerar-la-asociacion-con-china/1493332 
 
Rehabilitarán pozos para crecer abasto (Reforma, Iván Sosa, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
La Comisión Nacional del Agua (Conagua) prevé rehabilitar 219 pozos del Plan de Acción 
Inmediata (PAI) para aumentar el abasto del líquido en la Ciudad de México. 
De acuerdo con una licitación, el proyecto contempla la inversión de 8 mil 249 millones de pesos, 
los cuales están programados para utilizarse entre este año y 2025.  
La medida busca mitigar la reducción de agua que se logra extraer de estas perforaciones.  
"Los pozos han mermado su producción por envejecimiento y reflejan la necesidad de llevar a 
cabo acciones de rehabilitación o sustitución", expone el documento. A manera de referencia, el 
Sistema de Aguas de Ciudad de México (Sacmex) comenzó en 2021 la reparación de 204 de los 
395 pozos que opera en el Sistema Lerma, lo que implicó destinar mil millones de pesos. 
https://www.reforma.com/rehabilitaran-pozos-para-aumentar-abasto/ar2332333?v=2 
 
Despliegue de Guardia Nacional inhibe cifra de homicidios con armas de fuego 
(Milenio, Rafael López Méndez, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
El despliegue de la Guardia Nacional en diversas zonas del país y el reforzamiento de la seguridad 
en estados violentos ayudaron que el promedio mensual de asesinatos cometidos con armas de 
fuego en 2021 se ubicara en los mil 934 casos, una cifra menor por 100 delitos en comparación a 
la media de dos años anteriores. El Informe Violencia Vinculada a las Armas de Fuego del 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública (SESNSP) señala que por 
primera vez en el sexenio se registró un descenso significativo de las muertes violentas 
ocasionadas por una pistola o rifle, pues en 2019 y 2020 se promediaron 2 mil 36 y 2 mil 34 delitos 
respectivamente Reducir los altos índices de violencia es uno de los principales pendientes de la 
presente administración, incluso el presidente Andrés Manuel López Obrador señaló en julio 
pasado que existían dificultades para reducir los homicidios; sin embargo, en los últimos meses 
del año pasado se registraron algunos avances en la materia. 
https://www.milenio.com/politica/despliegue-guardia-nacional-inhibe-cifra-homicidios-armas 
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Inflación y Covid-19 podrían aumentar niveles de pobreza en 2022 (El universal, Redacción, 
p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El repunte de precios, en particular de alimentos, así como el alza en contagios de la variante 
ómicron de Covid-19 y su impacto en la economía, pintan un horizonte complicado para la 
población en pobreza del país, advirtió José Nabor Cruz, secretario ejecutivo del Consejo Nacional 
de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval). 
“Dado el comportamiento socioeconómico del país y del ámbito mundial en 2021, cerramos el 
año con niveles de inflación por arriba de 7% y me parece que será de los principales riesgos para 
la pobreza en 2022”, dijo en entrevista con EL UNIVERSAL. 
La preocupación de los analistas del sector privado es que el repunte de precios al cierre del año 
pasado e inicios de 2022 presione al alza el nivel de pobreza laboral —proporción con ingreso 
laboral inferior al valor de la canasta alimentaria—, como pasó entre julio y septiembre pasados. 
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-y-covid-19-podrian-aumentar-niveles-de-
pobreza-en-2022 
 
Reclaman austeridad; gozan sus privilegios (Reforma, Claudia Salazar p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Legisladores de Morena exigen a consejeros electorales acabar con los privilegios que existen en 
el INE, pero en la Cámara de Diputados tampoco han erradicado los excesos presupuestales que 
conservan desde anteriores legislaturas.  
El presidente de la Cámara de Diputados, el morenista Sergio Gutiérrez Luna, así como el 
vicecoordinador de la bancada de Morena, Leonel Godoy, pidieron que el INE acabe con 
privilegios, excesos y derroche de recursos públicos con el fin de reunir los recursos que se 
requieren para financiar la consulta pública sobre revocación de mandato. Pero los morenistas, 
que son mayoría en la Cámara baja, se aprobaron para 2022 un presupuesto de 8 mil 45 millones 
de pesos, de los que 5 mil 73 millones van al rubro de Servicios Personales. 
https://www.reforma.com/reclaman-austeridad-gozan-sus-privilegios/ar2332393?v=2 
 
Pacto con la Federación abrió puerta a inversión; entrevista con Mauricio Vila Dosal 
(Excélsior, Héctor Figueroa, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, afirmó que al alcanzar acuerdos con el gobierno federal, 
el sector empresarial, los municipios y todos los sectores del estado, ha logrado en el último año 
atraer inversión con la tasa más alta empleos y consolidar al estado como el más seguro del país. 
En entrevista con Grupo Imagen, en el marco de su Tercer Informe de Resultados, Vila Dosal se 
refirió a la fórmula de éxito que aplica su gobierno: el trabajo en equipo y abatir la desigualdad y 
las carencias en los sectores más vulnerables de la población para fomentar una entidad más 
igualitaria. En Yucatán hemos decidido avanzar en un sentido distinto a lo que vemos en muchas 
otras partes del país, y la verdad es que nos ha ido bien. Mientras que en muchas partes del país 
vemos mucha polarización, nuestro estilo de trabajo es trabajar en equipo. 
https://www.excelsior.com.mx/nacional/pacto-federacion-abrio-puerta-inversion-entrevista-
mauricio-vila-dosal/1493327 
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'Monrealistas' podrían conformar un grupo independiente dentro de Morena (Milenio, 
Silvia Arellano, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
La bancada "monrealista" podría conformar un grupo independiente dentro de la Bancada de 
Morena en caso de que los llamados radicales propongan y concreten la remoción del 
coordinador parlamentario, Ricardo Monreal, durante la reunión Plenaria que se realizará a 
finales de enero. Ante las diferencias que se han dado dentro de la bancada de Morena en las 
últimas semanas, por la conformación de una Comisión Especial para investigar el abuso de 
autoridad en Veracruz, tras la detención del secretario técnico, José Manuel del Río, los 
legisladores que apoya al coordinador ya prepara un plan B; sin embargo, prefieren no 
adelantarse a dar detalles hasta que se realice la reunión previa del periodo ordinario que inicia 
el 1 de febrero. De acuerdo con legisladores consultados por MILENIO, este nuevo grupo 
independiente dentro de Morena estaría conformado con la mitad de los 61 legisladores. Los 
llamados radicales —que respaldaban al ex presidente del Senado, Martí Batres— son alrededor 
de 15 y los otros 15 podrían no tomar partido por ninguno de los dos grupos. 
https://www.milenio.com/politica/monrealistas-en-el-senado-podrian-conformar-grupo-
dentro-de-morena 
 
El empresario Javier Garza confirma interés en adquisición de Banamex (La Jornada, 
Julio Gutiérrez, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Javier Garza Calderón, creador de la asociación Empresarios por la 4T, confirmó su interés en 
comprar Banamex. El empresario regiomontano, cuya familia es fundadora de la Cervecería 
Cuauhtémoc, consideró que se trata de una gran oportunidad de rescatar sus activos históricos, 
culturales y financieros para que regresen a manos de empresarios mexicanos. 
En mi calidad de fundador de la asociación Empresarios por la 4T, he manifestado mi interés por 
invitar a otros empresarios a integrar un grupo de inversionistas a fin de analizar la posible 
compra. Mi amor por México, mi trayectoria empresarial y mis raíces me impulsan en esta idea, 
dijo en un comunicado. Garza Calderón, quien hace unos días fue señalado por el presidente 
Andrés Manuel López Obrador como posible comprador de la institución financiera, señaló que 
luego de que su familia fuera dueña de Banca Serfin –expropiada por el presidente José López 
Portillo– y tras su paso como consejero de Banpaís, Banca Somex y Banca Serfin, cuenta con las 
habilidades necesarias. También como consejero en Seguros Monterrey, Fianzas y Arrendadora 
Monterrey tengo experiencia y conocimiento de muchos años sobre la banca en México, de sus 
fortalezas y debilidades, precisó. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/economia/017n1eco 
 
El INE revisará el plan de austeridad del gobierno, ofrece la consejera Humphrey (La 
Jornada, Alonso Urrutia, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El Instituto Nacional Electoral revisará puntualmente el plan de austeridad propuesto por el 
gobierno federal con el que se pretende que se obtengan mayores recursos para organizar la 
revocación del mandato; no obstante, debe quedar claro que esa tarea, si bien recae 
fundamentalmente en el organismo involucra a otras instancias del Estado sostuvo la consejera 
Carla Humphrey. Sin embargo, aseveró que la Secretaría de Hacienda debe entregar una 
respuesta fundada y motivada a la petición de ampliar recursos al organismo. 
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Entrevistada sobre la propuesta, Humphrey aseveró que los planteamientos del gobierno sobre 
los excesos salariales en el INE no tienen sustento, no están volteando a ver otros órganos del 
Estado donde ganan el doble o el triple que los consejeros, a quienes se nos señala por ganar 
más que el Presidente. En otros poderes hay mucha más gente que tiene salarios superiores a 
los nuestros, como en el Poder Judicial. Subrayó que, si bien se debe aguardar al análisis jurídico, 
todos sabemos que los derechos laborales no se pueden tocar. Afectar salarios y prestaciones del 
personal del instituto implicaría que éste violara sus obligaciones constitucionales, aun la 
sentencia del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, que instruyó a revisar ajustes 
presupuestales, pero sin afectar la responsabilidades laborales. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/politica/012n2pol 
 
Temor a variante ómicron impulsa la vacunación; aumenta demanda de pruebas 
(Excélsior, Georgina Olson, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
El incremento en los contagios de covid-19 debido a la variante ómicron ha propiciado la 
vacunación en la Ciudad de México, ya que 80 mil personas acudieron a recibir la inmunización 
por primera vez o a completar su esquema en los ocho días del año que han aplicado dosis a 
rezagados. De acuerdo con Eduardo Clark, director de Gobierno Digital de la Agencia Digital de 
Innovación Pública (ADIP), el gobierno capitalino ha vacunado a cerca de 10 mil rezagados al día 
en este periodo, en el cual, como documentó Excélsior, las filas han sido más largas. 
Otro factor para el incremento en el interés por la vacunación es la flexibilización de los requisitos, 
ya que ahora no se requiere presentar comprobante de domicilio. 
Clark también dio a conocer que ha crecido la demanda de pruebas anticovid, y subrayó que 15% 
de los hospitalizados por la enfermedad cuenta con esquema completo de vacunación, pero se 
trata de personas con comorbilidades graves o de edad muy avanzada. 
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/temor-a-variante-omicron-impulsa-la-vacunacion-
aumenta-demanda-de-pruebas/1493334 
 
Advierten en EU: Ómicron no ha llegado a su pico (Reforma, Agencia, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
El cirujano general de Estados Unidos, el doctor Vivek Murthy, advirtió este domingo que el 
incremento de contagios de Covid-19 por la variante Ómicron aún no ha alcanzado su punto 
máximo a nivel nacional y dijo que las próximas semanas serían muy difíciles en muchas partes 
del país a medida que aumentan las hospitalizaciones y las muertes. 
En una entrevista en "State of the Union" de CNN, Murthy señaló las "buenas noticias" de las 
mesetas y caídas en los contagios conocidos en el noreste del país, especialmente en la ciudad 
de Nueva York y Nueva Jersey. "(Pero) el desafío es que todo el país no avanza al mismo ritmo", 
dijo, y agregó que el pico nacional de casos no llegará en los próximos días. 
"Las próximas semanas serán difíciles", afirmó. 
La variante altamente contagiosa Ómicron ha impulsado un explosivo aumento de casos 
conocidos de Covid-19, con un promedio de más de 800 mil nuevos contagios por día informados 
el sábado, según una base de datos de The New York Times. 
https://www.reforma.com/advierten-en-eu-omicron-no-ha-llegado-a-su-pico/ar2332193 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/politica/012n2pol
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/temor-a-variante-omicron-impulsa-la-vacunacion-aumenta-demanda-de-pruebas/1493334
https://www.excelsior.com.mx/comunidad/temor-a-variante-omicron-impulsa-la-vacunacion-aumenta-demanda-de-pruebas/1493334
https://www.reforma.com/advierten-en-eu-omicron-no-ha-llegado-a-su-pico/ar2332193


 

 

 

 

Trascendidos 
 
 
Muñoz Ledo a La Habana (El Universal, Bajo Reserva, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Una de las figuras que acaparó la atención ayer durante el acto que se celebró en el Palacio de 
Bellas Artes para conmemorar el 125 aniversario del natalicio del poeta Carlos Pellicer, fue Porfirio 
Muñoz Ledo. De muy buen ánimo, Muñoz Ledo estuvo en plena charla con el secretario de 
Gobernación, Adán Augusto López Hernández, y con la doctora Beatriz Gutiérrez Müller, esposa 
del Presidente. Nos dicen que quizá el buen ánimo del experimentado político y diplomático se 
debe a que pronto tendrá una nueva misión en el extranjero. Nos dicen que don Porfirio está 
perfilado para que el presidente López Obrador lo nombre embajador de México en Cuba. Así es 
que, si todo marcha como está planeado, Muñoz Ledo estará pronto volando a La Habana para 
tomar las riendas de una de las embajadas políticamente más importantes para el gobierno 
mexicano. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/munoz-ledo-la-habana 
 
Templo Mayor (Reforma, F. Bartolomé, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
NO ESTÁ CLARO si Andrés Manuel López Obrador quiere quedar bien con Venezuela... o si quiere 
que nos declare la guerra. Y es que resulta incomprensible el nombramiento de Leopoldo "Polo" 
de Gyves como representante de México ante el gobierno de Nicolás Maduro. 
EL OAXAQUEÑO es uno de los caciques políticos de Juchitán. Como jefe de la COCEI, grupo 
supuestamente de izquierda, pero con fuertes nexos priistas, se caracteriza por crear grandes 
conflictos para vender caras las soluciones. Lo mismo invade terrenos que bloquea carreteras, o 
encabeza mototaxis piratas a los que les cobra su respectivo diezmo. 
DESDE HACE unos años creó la Red de Usuarios en Resistencia, para no pagar la luz a la CFE... 
pero sí cobrarles una módica cuota a sus agremiados. Y por lo que se refiere a antecedentes 
diplomáticos, evidentemente De Gyves no tiene ni uno solo. A ver qué cara pone Nicolás Maduro. 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-01-17/op219546 
 
Trascendió (Milenio, Trascendió, Columna de Opinión, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Que la inauguración del parlamento abierto sobre la reforma eléctrica en el Palacio de San Lázaro 
se pintará hoy de color 4T, pues no solo estará ahí el secretario de Gobernación, Adán Augusto 
López, en representación del Presidente, sino gobernadores morenistas encabezados por 
Claudia Sheinbaum, mientras mandatarios de oposición como los emecistas Enrique Alfaro, de 
Jalisco, y Samuel García, de Nuevo León, no asistirán, al igual que panistas y priistas, algo que 
llama la atención por el tamaño de la polémica dentro y fuera del país que ha generado esta 
iniciativa. Que en oficinas del gobierno federal aseguran que la investigación por el operativo 
Rápido y furioso no concluye con las siete órdenes de aprehensión que un juez otorgó a la FGR 
contra Genaro García Luna, Luis Cárdenas Palomino y otros mandos de la extinta Policía Federal, 
además de Joaquín El Chapo Guzmán. Cuentan que el Ministerio Público mantiene indagatorias 
de otros ex servidores que pueden tener responsabilidad por la introducción ilegal de armas de 
fuego al país, impulsada por organismos de Estados Unidos, que terminaron en manos del narco. 
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1254 
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COLUMNAS 
 
 
INE, caro y censor (Reforma, Sergio Sarmiento, Columna Jaque Mate, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
"La democracia es algo muy caro. 
Hay que invertir mucho en ella". 
Philip Glass 
Por supuesto que el INE es caro y también censor. El presidente López Obrador tiene razón. Pero 
el problema no se resuelve destruyendo el árbitro autónomo y poniendo a Manuel Bartlett a 
cargo de una nueva Comisión Federal Electoral; tampoco dejando de pagar los alquileres de los 
módulos de expedición de credenciales para votar. La solución radica en eliminar las reglas 
electorales que han hecho del INE una institución cara y censora, manteniendo las virtudes que 
le han permitido darnos una democracia real con alternancia de partidos en el poder por primera 
vez en nuestra historia. 
https://www.reforma.com/ine-caro-y-censor-2022-01-17/op219548 
 
No aciertan una contra el INE (Milenio, Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Una perversa mezcla de sectarismo y supina ignorancia en los machuchones de la 4T respecto 
del INE llevó a la más adelantada precandidata presidencial, Claudia Sheinbaum, a contar entre 
los gastos excesivos del organismo el que “las mascotas del personal de confianza puedan tener 
alimentos…”. 
La calumnia es tan maligna como afirmar que los caballos de la Policía Montada capitalina o los 
binomios caninos de la Secretaría de Seguridad son propiedad de los funcionarios de confianza 
de la señora. De ahí la categórica negativa: “Es falso que el @INEMexico pague el alimento de las 
mascotas del personal. El Instituto cuenta con perros de seguridad entrenados para identificar 
explosivos, como los tienen otros organismos y gobiernos…”. 
Se trata de cinco pastores belga Malinoise de protección: tres en las instalaciones de Tlalpan y 
dos en las de Moneda. El inevitable gasto que originan es para su mantenimiento médico y 
nutricional. 
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/no-aciertan-una-contra-el-ine 
 
Van 655 mil 62 fallecidos “en exceso” (El Financiero, Enrique Quintana, Columna Coordenadas, p. 
web). 
Lunes 17 enero 2022 
Según datos oficiales, todos y cada uno de los días de 2020 y 2021 hubo en promedio 897 
fallecimientos “en exceso”, es decir, por arriba de los de años anteriores. Son 37 personas cada 
hora a lo largo de dos años. Esto implica que desde que comenzó la pandemia en México, el 
exceso de mortalidad llegó a 655 mil 62 personas, según los datos de la Secretaría de Salud 
actualizados al 3 de enero. Es probable que de no haber pandemia, o incluso, de haberse 
adoptado otras políticas en materia de salud, muchas de esas personas estarían vivas. 
Aunque las cifras oficiales de muertos por covid rebasan “apenas” los 300 mil, la realidad 
reconocida oficialmente en estos datos nos indica un impacto de más del doble. 
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Debe subrayarse que no sólo se trata de muertos por covid, sino también fallecidos por otras 
enfermedades que no tuvieron la atención apropiada o suficientemente oportuna en virtud de 
la saturación de los hospitales o de la falta de medicamentos. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/01/17/van-655-mil-62-
fallecidos-en-exceso/ 
 
Pagarían al SAT con acervo cultural de Banamex (El Financiero, Darío Celis, Columna Cuarta 
Transformación, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
TRES RAZONES PESARON en la decisión de Citi de vender Banamex y retirarse de la banca de 
consumo y empresarial en México. 
Ciertamente, la más importante fue el cambio de estrategia global para concentrarse en grandes 
clientes, pero también el clima de negocios provocado por la 4T y porque fueron rebasados por 
la competencia. 
Citi compró Banamex a Roberto Hernández y Alfredo Harp hace 20 años y en los primeros ocho 
años recuperó los 12 mil 700 millones de dólares que pagó. Lo demás fueron jugosas ganancias. 
Andrés Manuel López Obrador fue un detractor de la privatización de la banca y en particular de 
que Hernandez y Harp vendieran Banamex sin pagar impuestos y que enviaran al Fobaproa el 
quebranto del banco. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/01/17/pagarian-al-sat-con-acervo-
cultural/ 
 
Susana Harp, en peligro de muerte (El Financiero, Raymundo Riva Palacio, Columna Estrictamente 
Personal, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Susana Harp se ha convertido en un problema, no sólo para Morena, el partido en el poder, sino 
para los grupos del crimen organizado que han visto en ella un riesgo para sus intereses. La 
senadora se ha inconformado en el Tribunal Electoral por considerar que la dirigencia de Morena 
violó los principios de paridad establecidos en la Constitución. Pero el que se mantenga firme, 
alzando la voz de su protesta, ha puesto nerviosos a grupos políticos vinculados al crimen 
organizado que quieren hacerse del poder, y que vieron cómo el mensaje que le enviaron el año 
pasado, no la frenó. Lo que está pasando en Oaxaca ante nuestros ojos es el principio del último 
capítulo de narcopolítica que se está escribiendo en México. Harp originalmente estaba en el 
ánimo más alto del Presidente para ser la candidata al gobierno de Oaxaca, pero las cosas 
cambiaron en las últimas semanas por razones desconocidas. Las fuerzas políticas de Morena se 
alinearon detrás de Salomón Jara, quien sumó el respaldo del líder del PRI, Alejandro Moreno, 
que hizo a un lado la propuesta del gobernador Alejandro Murat de nominar a su exsecretario de 
Administración, Germán Espinosa, y escogió el sábado a Alejandro Avilés, diputado local y socio 
del senador. 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/01/17/susana-harp-en-
peligro-de-muerte/ 
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Procuraduría Agraria 
 
 
Palabras del secretario de Gobernación en el 15º Seminario de Actualización Fiscal y 
Legislativa ‘Miguel Ángel Fernández Alexander’ (Gpb.mx, Secretaría de Gobernación, Discurso, 
p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Todas y todos ustedes compañeros, compañeras, notarios y notarias; amigo y compañero notario 
don Guillermo Escamilla Narváez, presidente del Colegio Nacional del Notariado; muchísimas 
gracias por la invitación para acompañarlos.  Sí, me siento en casa, pues yo estoy en casa; era yo 
hasta hace algunos años un asiduo participante en estas jornadas y ya no digo cuánto extraño el 
poder seguir en el ejercicio de la actividad. Y la verdad muchas gracias, es una particular emoción 
para mí el acompañarlos.  Y hoy, pues no está el secretario de Gobernación, está el compañero 
notario, el que sabe lo que, bueno y emoción y orgullo que –si me permiten decirlo– seguramente 
comparto con la maestra, notaria, ministra, presidenta de la Cámara de Senadores, doña Olga 
Sánchez Cordero, gracias. Saludo también a nuestro amigo, a Lorenzo Córdova Vianello, 
presidente del Instituto Nacional Electoral; muchas gracias por la oportunidad de coincidir en 
este y en otros eventos. Desde luego también saludar a la presidenta del tribunal, muchas 
gracias; al Procurador Agrario, al encargado del Registro Agrario Nacional, a todas y todos los 
funcionarios, compañeras y compañeros notarios. 
https://www.gob.mx/segob/prensa/palabras-del-secretario-de-gobernacion-adan-augusto-
lopez-hernandez-durante-la-inauguracion-del-15-seminario-de-actualizacion-fiscal-y-
legislativa-miguel-angel-fernandez-alexander 
 
Comisariado de Mecatlán pide casa comunal (Zunoticia, Ana Lilia Cruz, p. web). 
Viernes 14 enero 202 
San Luis Potosí. - El comisariado de Mecatlán, logró que le reconocieran el terreno comunal, por 
lo que ahora falta la construcción de una galera y una oficina para el resguardo de los 
documentos de todos los comuneros. Horacio González Hernández, comisariado de la 
comunidad de Mecatlán y sus trece barrios, informó a las autoridades de cada uno de ellos, el 
trabajo realizado durante sus tres años, y destacó entre lo más importante la adquisición de un 
terreno. Informó que por muchos años no contaban con un espacio propio, por lo que al tener 
un acercamiento con las autoridades de Mecatlán Centro, le dieron a conocer que tenían varios 
terrenos sin asignación, donándoles un espacio que se ubica a un costado del arroyo Xochititla. 
Por lo que estuvo trabajando para que dicho espacio fuera reconocido para todos los comuneros, 
tocando puertas en el Ayuntamiento, para que realizara un plano del terreno donado, que sea 
reconocido por la Procuraduría Agraria. 
https://www.zunoticia.com/noticias-de-san-lui-potosi/2022/01/14/comisariado-de-mecatlan-
pide-casa-comunal/ 
 
Tren Maya: Mantienen la lucha por tierras ejidales (The World News, Redacción, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Yucatán. - Ejidatarios de Halachó están por cumplir tres meses de bloquear los trabajos del Tren 
Maya en el tramo que pasa por dicho municipio, esto como medida de presión para que las 
autoridades realicen nuevos avalúos de las 27.05 hectáreas cedidas al proyecto por parte del ejido 
y de cuya opacidad en el proceso se acusa al ex comisario ejidal y la propia Procuraduría Agraria. 
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Fue el 27 de octubre pasado cuando una treintena de ejidatarios bloqueó las obras que entonces 
se llevaban al cabo a un kilómetro de la ex estación de ferrocarriles del municipio de Halachó, 
argumentando que ellos no habían otorgado permisos para vender las tierras, pues aseguraran 
el proceso realizado por el entonces comisario ejidal Fabián Yerves Huchim estuvo viciado desde 
un principio, pues no se realizaron las asambleas correspondientes en las cuales, se dijo, se 
aprobaba la venta. Los ejidatarios cerraron los accesos a las obras e invitaron a los trabajadores a 
retirarse 
https://theworldnews.net/mx-news/tren-maya-mantienen-la-lucha-por-tierras-ejidales 
 
Antes de finalizar enero podría Abrir el Balneario Ejidal San Pedro (Bitácora, Raúl Rosillo, 
p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Querétaro. - El Balneario Ejidal San Pedro, ubicado casi en la entrada a esta comunidad, tras 
largas charlas con las autoridades municipales, con representantes del gobierno estatal, y con la 
gente del Registro Nacional Agrario y de la Procuraduría Agraria, todo indica que han llegado a 
distensionar el conflicto y pronto podrían reanudar operaciones en el Balneario y se presentaría 
el nuevo proyecto del acceso a la delegación San Pedro.  
Lo anterior se desprende de información lograda de fuentes muy cercanas a los habitantes y a 
las autoridades de San Pedro Ahuacatlan, que rompieron toda relación con el gobierno de 
Francisco Domínguez y el de Guillermo Vega en tiempo y forma y que esperan reanudar con 
nuevos brios los trabajos suspendidos y con una corrección de los proyectos. 
#Bitácoradiario, #bitácoraimpreso, #bitacorasemanario supieron que el alcalde Roberto Carlos 
Cabrera Valencia, se ha reunido con ellos en repetidas ocasiones en largas charlas en donde se 
ha dejado en claro que quieren cooperar con San Juan del Río como lo han hecho siempre, pero 
también destacaron que no quieren que se violenten sus derechos y sus oportunidades como 
comunidad. 
http://www.bitacoramultimediosmx.com/antes-de-finalzar-enero-podria-abrir-el-balenario-
ejidal-san-pedro/ 
 
Afirma uno de los dos grupos que disputan mil 660 hectáreas (Diario del Yaqui, Raúl Armenta 
Rincón, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Sonora. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) y la Procuraduría 
Agraria están por destrabar el caso del ejido Antonio Rosales Capetamaya, con una resolución 
favorable para el Comité Particular Único del Nuevo Centro de Población Agrícola (NCPA). 
El apoderado legal de esa organización, Óscar Valenzuela Leal, confía que durante los próximos 
días se oficializará lo anterior, lo que permitirá la recuperación de mil 660 hectáreas ubicadas al 
sur de Navojoa, que recibieron por una resolución presidencial de 1961. Afirmó que el grupo que 
representa ha sostenido varias reuniones en la Ciudad de México con funcionarios de 
dependencias federales, quienes ya enviaron oficios y respuestas a sus peticiones. 
https://diariodelyaqui.mx/sonora/por-resolverse-conflicto-de-capetamaya/54415 
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Sector Agrario 
 
 
Comunidades se unen contra megaproyectos energéticos y extractivos (La Jornada, 
Yadira Llaven, p. web). 
Lunes 17 enero 2022 
Puebla. - Comunidades en resistencia de todo el país, opositoras a los llamados proyectos de 
muerte, marcharon ayer en las inmediaciones del socavón que se formó hace medio año en el 
poblado de Santa María Zacatepec para manifestarse en contra del Gasoducto Morelos, la Ley 
Minera y el decreto presidencial que declara los megaproyectos obras de interés público y 
seguridad nacional. En el caso de Puebla, dieron a conocer que se inició el proceso de 
expropiación de la planta embotelladora de agua Bonafont para beneficio de los pueblos de la 
región de los volcanes Iztaccíhuatl y Popocatépetl, a raíz de la sobrexplotación de mantos 
acuíferos que, afirmaron, provocó la oquedad.  
La movilización se realizó como parte del Encuentro Nacional contra los Gasoductos y Proyectos 
de Muerte, que tuvo lugar el fin de semana en la embotelladora Bonafont, en la comunidad de 
Zacatepec, hoy convertidas en la Casa de los Pueblos Altepelmecalli. Los activistas confiaron en 
frenar los megaproyectos que están matando la tierra en México. 
https://www.jornada.com.mx/2022/01/17/estados/025n1est 
 
Ciudadanos solicitan cambio de trazo del Tren Maya en Playa del Carmen (El Economista, 
Jesús Vásquez, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Quintana Roo. - A través de la plataforma change.org los ciudadanos piden el cambio de trazo 
del Tren Maya a la altura de Playa del Carmen. “El paso del Tren Maya por la Carretera Federal 
307 Corazón de la Riviera Maya, pone en riesgo la cohesión social y económica de Playa del 
Carmen. Nos transformará en una ciudad partida en dos lados de vía, los del lado del mar y los 
del otro lado”, se lee en la petición lanzada por la ciudadana Patricia Godínez. 
“El Tren Maya tiene la gran oportunidad de seguir el trazo del Anillo Periférico que puede abrazar 
a Playa del Carmen en una dinámica de armonía y desarrollo económico inclusivo y un trazo 
ambiental amigable con estrategias ambientales integrales que respeten la biodiversidad, 
además de tener la oportunidad de planear y generar corredores biológicos que fomenten la 
conservación de la selva y sus especies, origen de las bellas playas de arena blanca”, añade. 
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Ciudadanos-solicitan-cambio-de-trazo-del-Tren-
Maya-en-Playa-del-Carmen-20220116-0044.html 
 
Fonatur incumple con obras complementarias del Tren Maya: ejidatarios de 
Campeche (La Jornada Maya, Lorenzo Chim, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Campeche. - Durante una asamblea ejidal, habitantes de Pixoyal y Miguel Colorado, en el 
municipio de Champotón en Campeche acordaron ayer sumarse a los ejidatarios de 5 de 
Febrero, en la misma alcaldía, que desde el jueves impiden los trabajos del Tren Maya en protesta 
por el incumplimiento de obras complementarias en sus comunidades por parte del Fondo 
Nacional del Fomento al Turismo (Fonatur). Los pobladores explicaron que el organismo ha 
postergado la construcción de 15 kilómetros de caminos de acceso al área forestal, una cancha 
de usos múltiples para la comunidad y la remodelación de la comisaría. 
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Las zonas paralizadas corresponden al Tramo 2 del Tren Maya, que cruzará por el estado de 
Campeche, de Escárcega a Calkiní, y abarca unos 253 kilómetros de longitud. El proyecto de 
inversión es superior a los 40 mil millones de pesos.  
https://www.lajornadamaya.mx/campeche/188199/fonatur-incumple-con-obras-
complementarias-del-tren-maya-ejidatarios-de-campeche 
 
También realizan ecocidio en municipio Bacalar (La Verdad, Redacción, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Quintana Roo. - Ejidatarios de Bacalar afirmaron que, tal como sucede en Chetumal, existe un 
grave ecocidio que, hasta el momento y con el argumento de la pandemia de COVID-19, no ha 
sido atendido por la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (PROFEPA). 
El presidente del Comisariado Ejidal de Bacalar, Felipe Castro Gómez, afirmó que taladores 
clandestinos están acabando con la reserva forestal con la complacencia de las autoridades 
ambientales. Y es que, según dijo, los hechos han sido denunciados a instancias como la 
PROFEPA y hasta el momento no se ha emprendido ningún tipo de acción. Hay que señalar, 
como ha informado La Verdad Noticias, en Chetumal existe actualmente malestar ciudadano 
por la tala de 75 árboles con el argumento de la remodelación del Boulevard Bahía. 
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Tambien-realizan-ecocidio-en-municipio-Bacalar-
20220116-0121.html 
 
Denuncian contaminación causada por mina de Álamos (Diario DEL Yaqui, Raúl Armenta 
Rincón, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Sonora. - Ejidatarios de El Sombrerito y El Maquipo, del Municipio de Álamos, denunciaron que 
la minera Corner Bay está contaminando con cianuro y otros compuestos químicos peligrosos, 
además de que no ha cumplido con programas de reforestación establecidos en cláusulas del 
convenio. José Irene Wilson Antelo, representante de la directiva de El Sombrerito, dijo que han 
solicitado en varias ocasiones que la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) 
realice supervisiones, para evitar que se sigan tirando productos contaminantes. 
“La empresa está haciendo canales, a lo largo de cinco kilómetros, para deshacerse de todo el 
veneno; en caso de que no fuera así, que no estén contaminando, entonces ¿por qué siguen 
echando muchas toneladas de cal a ese cianuro y mercurio?; si no hubiera contaminación, pues 
simplemente no habría necesidad de hacer eso”, señaló a Diario del Mayo. 
También denunció que la compañía pretende, después de tirar dichos productos químicos, 
seguir sacando material, y de hecho ya están cribando tierra y se la llevan en dompes “no 
sabemos a dónde, quizá a otras minas que tienen en Chihuahua”. 
“Pero la empresa no tiene permiso para eso, sino nada más para reforestar, lo que ni siquiera esto 
ha hecho bien, porque lo que plantan se seca, debido a que no son plantas de la región”, agregó. 
https://diariodelyaqui.mx/sonora/denuncian-contaminacion-causada-por-mina-de-
alamos/54441 
 
Lleva FGE temas de seguridad a ejidatarios (El Mexicano, Jaime Villareal, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Baja California, Ensenada. - Con el fin de atender querellas y proporcionar información que 
permita inhibir ilícitos, el encargado de despacho de la Fiscalía Regional de Ensenada, Rubén 
Maximiliano Ramos Jiménez, sostuvo una reunión con representantes de ejidos y colonias de la 
zona Noroeste del puerto,  
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Durante el acercamiento, estuvieron presentes ejidatarios y residentes de Ojos Negros, Real del 
Castillo, Laguna Hanson, San Antonio Necua, Héroes de la Independencia, Emiliano Zapata y 
Sierra de Juárez, quienes expresaron inquietudes, y se les orientó sobre los procesos a seguir 
cuando son víctimas de delitos como: abigeato, despojo, robo de cultivo, pertenencias, postes y 
alambre, entre otros. Ramos Jiménez destacó la proximidad que la Fiscalía sostiene con diversos 
sectores para brindar información preventiva, atender inquietudes, denuncias y efectuar acción 
de investigación del delito. 
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/22367/Lleva-FGE-temas-de-seguridad-a-
ejidatarios 
 
Asegura Minera Penmont haber devuelto tierras a ejidatarios desde 2013 (La Jornada, 
Braulio Carbajal, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Después de que esta semana un grupo de ejidatarios de El Bajío, ubicado entre Caborca y Puerto 
Peñasco, Sonora, se manifestaran frente a Palacio Nacional para denunciar que Penmont, 
propiedad de Minera Fresnillo, entró ilegalmente a sus terrenos, ésta aseguró que desde 2013 
hizo la devolución de los mismos. La empresa aclaró que no hubo ningún acto ilegal en su 
ocupación, pues en el año 2000, cuando comenzó la ampliación de su operación “La Herradura”, 
con un nuevo proyecto denominado Soledad y Dipolos, realizó un par de convenios (2002 y 2005) 
con los ejidatarios del lugar. Tiempo después, explicó, los acuerdos fueron desconocidos por 
cuatro ejidatarios: Jacinto Cruz Pérez, José Concepción Cruz Pérez, Erasmo Cruz Pérez y Carmen 
Cruz Pérez, quienes promovieron un juicio agrario argumentando que ellos eran los únicos 
ejidatarios con derechos a las tierras de uso común de El Bajío. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/16/economia/asegura-minera-penmont-haber-
devuelto-tierras-a-ejidatarios-desde-2013/ 
 
Violencia agrava desplazamiento interno en México; más de 359 mil personas 
obligadas a huir de sus hogares (Crónica, Alejandro Páez, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
Los episodios de violencia, inseguridad e incluso conflictos intercomunitarios, se mantienen al 
alza en México y han provocado el desplazamiento interno forzado “por violencia” de 356 mil 792 
personas hasta diciembre del 2020 sin contar el 2021 donde fue uno de los años más violentos 
en el país. En el 2020, la cifra de desplazados de manera forzada en México ascendió a 9 mil 741 
personas, un 12.4 % más que en el 2019 cuando se registraron 8 mil 664 desplazados. 
Así lo asegura el Informe “Episodios de desplazamiento interno forzado masivo en México” 
durante el 2020, elaborado por la Comisión Mexicana de Defensa y Promoción de los Derechos 
Humanos (CMDPDH), donde se establece que pese a la contingencia sanitaria por el Covid, las 
situaciones de los violaciones a derechos humanos, desastres pero sobre todo conflicto y 
violencia e inseguridad se mantuvieron en México y, con ello, todos los días personas eran 
obligadas a abandonar sus hogares en búsqueda de protección.  
Las Incursiones y ataques violentos estuvieron entre los detonantes de 18 de los 24 episodios de 
desplazamiento forzado en México. 
https://www.cronica.com.mx/nacional/violencia-agrava-desplazamiento-interno-mexico-359-
mil-personas-obligadas-huir-hogares.html 
 
 
 
 

https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/22367/Lleva-FGE-temas-de-seguridad-a-ejidatarios
https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Ensenada/22367/Lleva-FGE-temas-de-seguridad-a-ejidatarios
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/16/economia/asegura-minera-penmont-haber-devuelto-tierras-a-ejidatarios-desde-2013/
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/16/economia/asegura-minera-penmont-haber-devuelto-tierras-a-ejidatarios-desde-2013/
https://www.cronica.com.mx/nacional/violencia-agrava-desplazamiento-interno-mexico-359-mil-personas-obligadas-huir-hogares.html
https://www.cronica.com.mx/nacional/violencia-agrava-desplazamiento-interno-mexico-359-mil-personas-obligadas-huir-hogares.html


 

 

 

 
 
Demandan desde el Senado sancionar a quien cometa crímenes ambientales a 
escala mundial (Senado de la República, Número-645, Redacción, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
Piden al Ejecutivo Federal firmar la aprobación del Quinto Crimen Internacional denominado 
Ecocidio, en el Estatuto de Roma de la Corte Penal Internacional. Ante los graves efectos casi 
irreversibles que el mundo atraviesa debido al cambio climático, el senador Raúl Paz Alonzo hizo 
un llamado a aprobar una legislación que permita que el ecocidio sea juzgado a nivel 
internacional. El senador del Grupo Parlamentario del PAN urgió atender la falta de un sistema 
para responsabilizar a quienes toman las decisiones en las corporaciones y gobiernos que causan 
daños y abusos ambientales como derrames de petróleo, deforestación masiva, daños a océanos 
o contaminación grave del agua. En un punto de acuerdo, el legislador explicó que la comunidad 
internacional busca incorporar en el preámbulo del Estatuto de Roma de la Corte Penal 
Internacional (CPI), un párrafo 2º Bis, para manifestar la preocupación por la “amenaza constante 
a la que el medio ambiente está sometido a una grave destrucción y degradación que ponen en 
serio peligro los sistemas naturales y humanos en todo el mundo”. 
https://comunicacionsocial.senado.gob.mx/informacion/comunicados/1620-demandan-desde-
el-senado-sancionar-a-quien-cometa-crimenes-ambientales-a-escala-mundial 
 
Alrededor del 50% de las colonias de Tuxtepec, irregulares (TV Bus Noticias, Dora Timoteo, p. 
web). 
Sábado 15 enero 2022 
Oaxaca, Tuxtepec. -  La Coordinadora de Asuntos Indígenas en Tuxtepec Nely Pérez Merino 
señaló que aproximadamente un 50% de las colonias del municipio están de manera irregular 
por lo que buscan que en esta administración se logre regularizar la mayoría. 
Puntualizó que cuentan con un padrón de 137 colonias en el municipio, algunas con problemas 
ejidales, otras más en situación jurídicas que tratarán de atender, pero esperarán a que se dé el 
cambio de autoridades auxiliares para que puedan trabajar en conjunto.  
Agregó que el problema más latente que tienen son esos asentamientos en parcelas ejidales, 
por lo que tratarán de darle una solución y con esto pasen a ser regulares. 
En caso de que los habitantes de una colonia quieran regularizar, podrán acudir a la coordinación 
y presentar una solicitud de regularización, y ya ellos verán el origen de la tierra, es decir si es 
propiedad probada, ejidal o si están en terrenos federales, posteriormente se les da una asesoría 
y se les ayuda con los tramites, ya que por su situación no es el mismo. 
http://www.tvbus.tv/web/2022/01/15/alrededor-del-50-de-las-colonias-de-tuxtepec-irregulares/ 
 
Corredor Interoceánico detonará progreso y desarrollo al sur de Veracruz: Sergio 
Guzmán (Presencia, Redacción, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
Veracruz, Xalapa. - Como integrante de la Comisión Permanente de Corredor Interoceánico, 
Zonas Libres y Desarrollo Económico, este jueves el diputado local por el Distrito 30, Sergio 
Guzmán Ricárdez, estuvo presente en la reunión llevada a cabo con el Lic. Rafael Marín Mollinedo, 
director del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec.  
Durante la reunión, el funcionario federal presentó los avances de esta obra que unirá a 
Coatzacoalcos con Salina Cruz, Oaxaca, y planteó diversas acciones que desde el Poder 
Legislativo se requieren para emprender en aras de abonar a la consolidación de este proyecto. 
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En este sentido, Guzmán Ricárdez junto a sus compañeros legisladores no dudaron en 
comprometerse para continuar impulsando esta mega obra del Gobierno Federal para beneficio 
de los veracruzanos y del país. "Como integrante de esta comisión, junto a mis compañeros nos 
comprometemos a impulsar desde la casa de los Veracruzanos todas las iniciativas que ayuden 
a concretar este proyecto que encabeza el Presidente Andrés Manuel López Obrador" afirmó. 
https://www.presencia.mx/nota.aspx?id=186826&s=3 
 
Devastación por decreto (La Jornada, Silvia Ribero, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
El pasado 10 de enero, el Congreso Nacional Indígena (CNI) y el Concejo Indígena de Gobierno 
(CIG) dieron a conocer que un juez federal del estado de Puebla otorgó una suspensión 
provisional al acuerdo presidencial emitido el 22 de noviembre 2021, que declara los proyectos 
del gobierno federal de interés público y seguridad nacional. 
Este acuerdo-decreto presidencial que objetan los pueblos y comunidades indígenas del CNI, así 
como también organizaciones ambientales y sociales, es profundamente preocupante. Además 
de declarar los proyectos y obras del gobierno de interés público y seguridad nacional, instruye 
a las dependencias oficiales a contestar la solicitud de licencias para obras en cinco días y si no 
hay autorización provisional expresa, se entenderá en sentido positivo. Esa autorización sería 
válida por un año hasta obtener la definitiva. Es evidente que en cinco días no se pueden realizar 
las consultas ni estudios de evaluación ambiental establecidos en las leyes, por lo que el acuerdo 
presidencial se erige como legislador por arriba de éstas y viola las leyes existentes. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/15/economia/devastacion-por-decreto-20220115/ 
 
En abandono San Miguel Chimalapa, municipio disputado por dos estados (El Universal, 
Redacción, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
Chiapas, San Miguel Chimalapa. - El edificio blanco de 12 arcos con su techo de tejas rojas y rotas 
luce abandonado en la parte más plana del pueblo Belisario Domínguez, un núcleo agrario que 
se muestra disperso entre los manchones de vegetación y las casas de madera erigidas en la ruta 
del camino que lleva a la selva de Los Chimalapas, en los límites de Oaxaca con Chiapas. 
El Palacio Municipal está cercado y muestra en su fachada el título de “Presidencia Municipal Dr. 
Belisario Domínguez, Chiapas”, además del emblema de la entidad vecina. 
Los lugareños no lo utilizan desde hace seis años, cuando un domingo de junio de 2015, alrededor 
de 500 comuneros zoques de Santa María y San Miguel Chimalapas quemaron el edificio, 
mientras se llevaban a cabo las elecciones para renovar autoridades en Chiapas. 
El incendio provocado fue en protesta por la ilegalidad de nombrar a Belisario Domínguez como 
“municipio libre de Chiapas”, cuando fue fincado en tierras oaxaqueñas invadidas. 
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-abandono-san-miguel-chimalapa-municipio-
disputado-por-dos-estados 
 
Pedirán comuneros de Kantunilkin un pago justo por el uso de tierras ejidales (La 
Verdad, Mario Zermeño, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
Quintana Roo. - El comisariado ejidal de Chiquilá, anexo San Ángel, Ignacio Cáceres Correa, dio a 
conocer que han llegado a un acuerdo de colocar una 'pluma' de seguridad para el cobro a todo 
tipo de vehículos que ingresen al puerto, en consecuencia, a que el Gobierno Federal se niega a 
pagar por el derecho de vía de más de 15 kilómetros en zona.  Cáceres Correa afirmó que se 
pretende colocar dicha pluma de seguridad en la entrada de la comunidad de San Ángel.  
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Una vez colocada, se procederá a cobrar a los turistas y personas que laboran en Holbox una 
cuota mínima, que no perjudique a los habitantes de Solferino y de otras comunidades del 
municipio que tengan la necesidad de trasladarse a la zona norte. Señaló que la cantidad que se 
ha planteado en el cobro de las unidades, será entre 20 a 80 pesos, dependiendo del tipo de 
vehículo, y de esta manera a las unidades turísticas se les cobrarán 20 pesos.  
https://laverdadnoticias.com/quintanaroo/Pediran-comuneros-de-Kantunilkin-un-pago-justos-
por-el-uso-de-tierras-ejidales-20220115-0160.html 
 
La comuna de Mazatlán está por firmar el convenio de arrendamiento del basurón 
(Debate Noticias, Redacción, p. web). 
Sábado 15 enero 2022 
Sinaloa. - La comuna está a la espera de firmar el convenio de este año para el derecho por el 
depósito de basura a los ejidatarios de Urías, informó el secretario del Ayuntamiento de Mazatlán, 
Édgar Augusto González, quien dijo que se pudieron hacer los pagos pendientes. 
Son 2 millones de pesos por la renta anual. Este año estiman que se va a incrementar entre un 8 
y 9 por ciento. El funcionario indicó que es una cuota justa, ya que mínimo reciben 600 toneladas 
de basura por día. Actualmente se está trabajando en un predio de una extensión de 20 
hectáreas. El 13 de diciembre pasado, los ejidatarios de Urías, dueños de los terrenos donde está 
el basurón, les cerraron el paso a los camiones recolectores de la basura, por un adeudo por el 
arrendamiento de los dos últimos meses, según expuso en ese momento el presidente del ejido 
de Urías, Martín Palomares. Esto ya quedó resuelto, explicó el secretario del Ayuntamiento de 
Mazatlán. 
https://www.debate.com.mx/mazatlan/La-comuna-de-Mazatlan-esta-por-firmar-el-convenio-
de-arrendamiento-del-basuron-20220115-0024.html 
 
Pide Carlos Joaquín agilizar y mejorar inversión del Tren Maya por cambios en 
Fonatur (Palco Noticias, Redacción, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Quintana Roo. - El Gobernador, Carlos Joaquín González pidió hoy agilizar y mejorar las 
condiciones de inversión del Tren Maya, tras la salida de Rogelio Jiménez Pons del Fondo 
Nacional de Fomento Turístico (Fonatur) por Javier May Rodríguez. El mandatario 
quintanarroense dijo no tener conocimiento de que este movimiento iba a darse en el gabinete 
del Presidente, Andrés Manuel López Obrador. Añadió que existen modificaciones en el tramo 5 
del tren maya el cual primero se dio en su parte norte y actualmente lo que será la parte sur, 
además de que tienen una estrecha relación con la Secretaría de Gobernación la cual ha estado 
muy atenta en estos momentos con la apertura del derecho de vía y el nuevo trazo del tren. “Hoy 
las acciones son más fuertes donde Fonatur trabajaba de manera directa, al igual que la 
Secretaría de Gobernación en la apertura del derecho de vía de ese nuevo trazo de la parte sur 
del tramo 5”, dijo. También agregó que hasta el momento no ha sostenido reunión alguna con 
Javier May Rodríguez en su carácter de titular del Fonatur y quien dijo que vendrá a Quintana 
Roo, a atender los trabajos del Tren Maya. 
https://www.palcoquintanarroense.com.mx/noticias-de-hoy/pide-carlos-joaquin-agilizar-y-
mejorar-inversion-del-tren-maya-por-cambios-en-fonatur/ 
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No ve Cantón connotación política en nombramiento de May en FONATUR (Tele 
Reportaje, Michel Balcázar, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
El diputado federal de Morena, Óscar Cantón Zetina, aseguró que el nombramiento de Javier 
May como titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo (Fonatur) no tiene ninguna 
connotación política, puesto el Ejecutivo federal vio en él experiencia para encabezar la 
conclusión del Tren Maya. Afirmó que el enroque es en beneficio del proyecto federal y la 
proyección que se tiene para que sea inaugurado en diciembre de 2023. 
Cantón Zetina señaló que no ha dialogado con el nuevo titular de Fonatur respecto a si tiene 
aspiraciones para buscar la candidatura de Morena a la gubernatura de Tabasco en 2024, pues 
lo ve enfocado completamente en las encomiendas que se les asignan. 
"Aportará su experiencia, su tenacidad para apoyar al presidente de la república, no tiene 
ninguna connotación política, esto está en el ámbito de la cuestión administrativa federal. 
https://www.xevt.com/politica/no-ve-canton-connotacion-politica-en-nombramiento-de-may-
en-fonatur-/192121 
 
Desdeña Erika Briones trabajos para proteger la Sierra de San Miguelito (Código San Luis, 
Redacción, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
San Luis Potosí. - La presidenta municipal de Villa de Reyes, Erika Briones Pérez, desdeñó las 
reuniones en las que se socializó la reciente declaratoria de Área Natural Protegida de la Sierra 
de San Miguelito y que encabezó la titular de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos 
Naturales del Gobierno de México, María Luisa Albores González, en San Luis Potosí pues, por 
razones que no quedaron del todo claras, supuestas cuestiones de agenda, la alcaldesa prefirió 
no acudir al llamado que hizo la funcionaria federal. Fue la propia María Luisa Albores quien 
exhibió los desdenes de Erika Briones pues, durante su visita a tierras potosinas, precisó en varias 
ocasiones que se tuvo la intención de reunirse con los alcaldes de los cuatro municipios que se 
incluyeron en el polígono de protección; la capital potosina, Villa de Arriaga, Mexquitic de 
Carmona y Villa de Reyes, siendo esta última la única que no acudió a las reuniones. 
https://www.codigosanluis.com/erika-briones-sierra-san-miguelito/ 
 
SEMARNAT aprobó 13 permisos de perforación más a Zacatecas Silver (Minería en Línea, 
Dante Corona, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Zacatecas. - Zacatecas Silver (TSXV: ZAC) anunció el jueves una actualización de su programa de 
perforación en el depósito Panuco en la propiedad Zacatecas en México, donde se han perforado 
29 barrenos diamantinos en ángulo para un total de 5160 metros. La Secretaría de Medio 
Ambiente y Recursos Naturales de México (SEMARNAT) aprobó 13 permisos de perforación 
adicionales en Pánuco Norte y Pánuco Central, dijo la compañía, y agregó que la perforación está 
en curso en Pánuco Norte con ensayos pendientes en múltiples pozos de perforación. 
Zacatecas Silver salió con una inversión de Eric Sprott, propietario de 2 millones de acciones, y es 
la primera jugada de plata para el director ejecutivo Bryan Slusarchuk, quien también es director 
ejecutivo de Fosterville South Exploration y fundador de K92 Mining. La mina de oro Fosterville 
en Australia es una de las minas de oro de mayor ley y menor costo del mundo , y Slusarchuk 
hizo crecer la minería K92 de una micro capitalización a una empresa con una capitalización de 
mercado de $ 1.4 mil millones. 
https://mineriaenlinea.com/2022/01/semarnat-aprobo-13-permisos-de-perforacion-mas-a-
zacatecas-silver/ 
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Sin solución, conflicto ejidal en Zacatelco (El Sol de Tlaxcala, Francisco H. Reyes, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Tlaxcala. - El conflicto legal entre ejidatarios de Zacatelco cumplió tres años, por lo que al no estar 
en funciones su representación se han deteriorado sus oficinas centrales y las del Centro Turístico 
donde están ubicadas. La falta de uso de la infraestructura va acompañada con las pérdidas 
económicas por no percibir ingresos en su espacio recreativo que cuenta con palapas, áreas 
verdes y alberca.  Ese lugar, al que no tiene acceso el público en general, luce descuidado con 
maleza apoderada de sus accesos, así como pasto crecido y en debilitamiento su construcción. 
Al respecto, Victorio Xochipiltecatl Meneses, campesino de esta comuna, quien se desempeña 
en la labor profesional de médico veterinario zootecnista, informó que existe un amparo por 
parte del grupo que encabeza David Xochicale Gutiérrez, quien fue decretado ganador de la 
elección hace tres años y meses después desconocida su victoria por el Tribunal Unitario Agrario 
al ser impugnada por la anulación de las tres candidaturas, que eran contendientes a dirigir el 
comisariado ejidal. 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/municipios/sin-solucion-conflicto-ejidal-en-zacatelco-
7728516.html 
 
RAN debe entregar información de 58 ejidos y comunidades agrarias de Chihuahua: 
Inai (Omnia, Antonio Hernández, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Chihuahua. – El Registro Agrario Nacional (RAN) debe entregar información sobre 58 ejidos y 
comunidades agrarias del Estado de Chihuahua, resolvió el Pleno del Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI). 
https://www.omnia.com.mx/noticia/205660/ran-debe-entregar-informacion-de-58-ejidos-y-
comunidades-agrarias-de-chihuahua-i 
 
Supervisa Alfredo del Mazo avances del distribuidor principal del AIFA Debate Noticias, 
Obed Ruiz, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
Estado de México, Nextlalpan. - El gobernador Alfredo Del Mazo Maza supervisó esta tarde el 
distribuidor de acceso principal del Aeropuerto Internacional “Felipe Ángeles” (AIFA), el segundo 
más grande que tiene el Estado de México por su capacidad y tamaño, el cual se realiza en 
conjunto con el gobierno federal y el ejército mexicano. “¿Por qué es importante este 
distribuidor? Porque conecta al aeropuerto con tres zonas: hacia la derecha venimos saliendo 
del aeropuerto y nos vamos hacia la zona de Querétaro, Zumpango es esa salida que va hacia la 
derecha. Cruzando de frente estaremos yéndonos hacia el poniente de la Ciudad de México, del 
Valle de México, hacia Naucalpan, y hacia la izquierda, estaríamos yéndonos hacia la Ciudad de 
México, hacia Texcoco”, explicó en un mensaje que emitió en sus redes sociales. 
https://www.debate.com.mx/estadodemexico/Supervisa-Alfredo-del-Mazo-avances-del-
distribuidor-principal-del-AIFA-20220114-0284.html 
 
Achaca Sedatu a empresa incumplimiento de obras (Reforma, Jorge Ricardo, p. web). 
Viernes 14 enero 2022 
La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu) informó que la constructora 
responsable de las obras de mejoramiento urbano de San Miguel Xaltocán, Municipio de 
Nextlalpan, junto al nuevo Aeropuerto de Santa Lucía, incumplió con los plazos, por lo que 
prometió terminarlas con una nueva empresa en el primer trimestre del año. 
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"La empresa incumplió el programa de obra. En virtud de ello, se contrató una nueva empresa 
que culminará los proyectos", indicó la Sedatu, aunque no respondió sobre el adeudo de 3 
millones 307 mil 337 pesos que según los trabajadores dejó la empresa Buma SA de CV. 
"En promedio, las obras en este Municipio (Nextlalpan) tienen un avance de 70 por ciento y se 
estima entregarlas durante el primer trimestre de este año". En el poblado de Xaltocan, a menos 
de 2 kilómetros de las nuevas pistas, la Sedatu inició hace un año la construcción de un centro 
escolar con kínder, primaria y secundaria, una plaza cívica, un centro de salud, canchas y locales, 
una casa de cultura y museo de sitio y un mercado, los cuales prometió terminar entre agosto y 
noviembre pasado, con un presupuesto de 160 millones de pesos en la primera etapa, sin 
embargo, a la fecha no han terminado. 
https://www.reforma.com/achaca-sedatu-a-empresa-incumplimiento-de-obras/ar2331510 
 
Semarnat llama a SCJN para que Ley Minera priorice a pueblos indígenas (Milenio, Fanny, 
Miranda, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Ciudad de México. - La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) expresó 
su confianza en que las y los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) 
resolverán el amparo presentado en contra de la Ley Minera por la comunidad nahua de 
Tecoltemi, ubicada en el municipio de Ixtacamaxtitlán, al sudeste de la Sierra Norte del estado 
de Puebla, “conforme a los estándares de protección de derechos más altos para pueblos 
indígenas y núcleos agrarios y que priorizarán la vida, el territorio y el ambiente, por encima de 
los intereses de las empresas mineras”. “Esta Secretaría expresa su interés en la resolución del 
caso, toda vez que anteriormente ha manifestado que el derecho a un ambiente sano es 
primordial y prevalece frente a intereses particulares que explotan las riquezas del subsuelo; es 
decir, no existe duda de que la preferencia establecida por la Ley para la minería es contraria a la 
preferencia que -derivada de las obligaciones constitucionales y convencionales del Estado 
Mexicano- tiene el derecho al medio ambiente sano, así como al uso y disfrute preferente de los 
recursos naturales de los lugares que habitan y ocupan las comunidades indígenas.” 
https://www.milenio.com/politica/semarnat-llama-scjn-ley-minera-priorice-pueblos-indigenas 
 
Estafan a más de 500 familias con la compra-venta de terrenos campestres en San 
Carlos (Opinión Sonora, Redacción, p. web). 
Jueves 13 enero 2022 
Sonora. - Cerca de 200 personas demandarán por fraude a los propietarios de los terrenos 
campestres Río Azul, Mar de Cortés y Paraíso asentados en San Carlos Nuevo Guaymas, debido 
a que se quedaron sin acceso a los lotes que compraron de buena fe. En Hermosillo, las 
autoridades estatales y municipales trabajan en al menos 38 desarrollos campestres irregulares 
que son propiedad de la Nación, de carácter Ejidal o estaban abandonados y fueron vendidos 
por terceras personas. El secretario de Gobierno, Álvaro Bracamonte Sierra, reveló que el Estado, 
en coordinación con el Registro Agrario Nacional (RAN) y otras dependencias federales, se 
abocaron a solucionar este problema en Hermosillo, pero reconoció que también municipios 
como Cajeme lo tienen. Rosario Parra, una de las afectadas en San Carlos, informó que ayer se 
reunieron con el secretario del Ayuntamiento en Guaymas, Tino Sarabia, para que les informe si 
los terrenos cuentan con los permisos municipales y pedirle apoyo en el conflicto que hoy 
enfrentan debido a que los dueños dejaron de pagar la mensualidad al ejido y les bloquearon el 
acceso. 
https://opinionsonora.com/2022/01/13/estafan-a-mas-de-500-familias-con-la-compra-venta-de-
terrenos-campestres-en-san-carlos/ 
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Alertan sobre extinción de brazo científico de Semarnat, "grave error", dice sindicato 
del IMTA (El Economista, Nelly Toche, p. web). 
Miércoles 12 enero 2022 
En 2004, con el presidente Vicente Fox, se quiso extinguir el Instituto Mexicano de Tecnología 
del Agua (IMTA) y a muchas otras instituciones de investigación y desarrollo tecnológico, pero en 
poco tiempo se logró detener este hecho, pues se demostró lo que era el Instituto. “En ese 
momento los diputados por unanimidad dijeron no a la extinción, por sus características y el 
trabajo que desarrollan. Hoy para nosotros es sorpresa que el presidente Andrés Manuel Lopez 
Obrador, que está en contra de la privatización y el neoliberalismo, quiera hacer lo mismo con 
argumentos de ahorro económico”, expone Rafael Espinosa Méndez, secretario general del 
Sindicato de Trabajadores del Instituto Mexicano de Tecnología del Agua (Sitimta)  
El 17 de diciembre pasado la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat) 
confirmó la desaparición del Instituto, junto con el Instituto Nacional de Ecología y Cambio 
Climático (INECC); la justificación, “utilizar los recursos públicos en objetivos claros, evitar la 
duplicidad de funciones y cerrar espacios a la corrupción".  
Bajo este argumento y rumbo a la extinción del IMTA, a menos que los legisladores de la Cámara 
de Diputados hagan algo, se realizó una conferencia de prensa que expuso los argumentos de 
estos investigadores para no “cometer un grave error”. 
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Alertan-sobre-extincion-de-brazo-cientifico-de-
Semarnat-grave-error-dice-sindicato-del-IMTA-20220112-0081.html 
 
Mineras en Puebla ¿proyectos de muerte? (El Universal, Ángeles Bretón, p. web). 
Martes 11 enero 2022 
Puebla. - La instalación de empresas mineras en Puebla, más allá de generar beneficios para las 
comunidades, ha provocado inconformidades por parte de los pobladores, principalmente en las 
sierras Norte y Negra del estado En diversos momentos, los habitantes denunciaron 
irregularidades de autoridades y de las mismas empresas mineras, que van desde los permisos 
de suelo fuera de la legalidad hasta desabasto de agua y contaminación del medio ambiente. 
En el municipio de Ixtacamaxtitlán, comunidades se organizaron y formaron la Unidad Indígena 
Totonaca Nahua (Unitona) para denunciar el Proyecto Ixtaca, de la empresa Minera Gorrión, 
subsidiaria de la canadiense Almaden Minerals.  
El proyecto consiste en la extracción de minería a cielo abierto para obtener oro, una actividad 
que los comuneros hacen responsable de daños y contaminación a las zonas rurales. 
La denuncia ante la Procuraduría Federal de Protección al Ambiente (Profepa) fue el 6 de agosto 
de 2021 porque la minera inició tareas de exploración sin contar con los permisos 
correspondientes. La misma situación se presentó con el proyecto Espejeras, donde pobladores 
de los municipios de Tetela de Ocampo, y de la comunidad de Xochicuautla, del municipio de 
Ahuacatlán, señalaron afectaciones a 10 mil 600 hectáreas de bosque. 
https://www.eluniversalpuebla.com.mx/estado/mineras-en-puebla-proyectos-de-muerte 
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Organizaciones Campesinas 
 
 
Decreto de prohibición de glifosato y maíz transgénico necesita difusión (El Universal, 
Viridiana Lázaro, p. web). 
Domingo 16 enero 2022 
El último día del 2020, hace ya un año y unos días, se publicó en el Diario Oficial de la Federación 
un Decreto Presidencial para eliminar el cultivo de maíz transgénico y su utilización en la 
alimentación de las mexicanas y los mexicanos, así como la sustitución progresiva del herbicida 
glifosato para enero de 2024. El Decreto llegó y es un gran avance, pero nos sigue faltando 
difusión, sobre todo en los estados, donde están los productores.   
Recordemos que en el 2015 el herbicida glifosato fue clasificado por la a Agencia Internacional 
de Investigaciones sobre el Cáncer (IARC por sus siglas en inglés), de la Organización Mundial de 
la Salud (OMS), como probable carcinógeno en humanos (Grupo 2A) y está asociado a una amplia 
variedad de efectos dañinos a la salud y a la diversidad biológica, reportados en una amplia 
literatura científica.  Al igual que los transgénicos tienen una grave repercusión en los 
ecosistemas, afectando la biodiversidad y la gran diversidad de maíces nativos en México, así 
como daños a la salud humana.  
Se ha demostrado que la agricultura industrial y su paquete tecnológico que incluyen a los 
transgénicos y al glifosato no han acabado con el hambre en el mundo como lo prometieron; y 
por el contrario han ocasionado mayor desigualdad, pérdida de soberanía alimentaria, mayor 
contaminación y daños a la salud humana. 
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/viridiana-lazaro/decreto-de-prohibicion-de-glifosato-y-
maiz-transgenico-necesita-difusion 
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